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一份采访笔记 吴强新民随笔
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上海新闻

本报讯（记者 杨洁）长三角

G60科创走廊又添“明珠”，松江新

城建设正强势发力。今天上午，“长

三角G60科创之眼”一期开工暨松

江新城重大项目投资启动仪式举

行。本次活动是“潮涌浦江”投资上

海分享季松江区系列活动的重要组

成部分，6个松江新城重大项目启

动建设；51个重大产业项目投资启

动，总投资336.5亿元。

“长三角G60科创之眼”一期项

目总投资21.89亿元，无疑是备受关

注的焦点。项目以打造“具有全球

影响力的卓越科创园区”为总体目

标，着重定位于数字信息技术、商业

航天与卫星互联、智能终端三个产

业，与周边园区形成错位互补，建成

后将引进企业500-800家。

除了科创之眼项目，今天还有

5个项目启动建设，包括总投资约

10亿元的上海中医药大学附属松

江医院新建工程项目、永丰小学新

建工程项目等。

据悉，今年松江新城年度计划

开工项目33个。一季度已开工项

目4个；二季度重大开工项目8个，

总投资约63亿元。

此外，继6月16日上海全球投

资促进大会总投资265亿元的26个

项目签约后，今天松江又有51个重

大产业项目投资启动，总投资336.5

亿元。本次签约的项目既有盛大汽

车、格思航天、徐重道中药饮片等新

引进项目，又有拟拿地扩产优质项

目，还有存量改扩建项目，涵盖集成

电路、生物医药、人工智能、新材料

等“6+X”产业。

联动长三角兄弟城市协同发

展，是长三角G60科创走廊一以贯

之的战略目标。今天，还有10个松

江跨区域合作代表项目现场签约，

包括芯片设计、汽车研发等。

本报讯 （记者 袁玮）“生效

了！阿拉搭上了旧改的末班车，开

心得不得了！”今天上午，虹口区

185街坊、212街坊，以及234、247街

坊房屋征收签约率分别达到

97.05%、99.66%和100%高比例生

效。这也意味着虹口区成片二级旧

里以下房屋改造全面完成。现场，

旧改地块的居民欢欣鼓舞，互相道

喜祝贺，又依依惜别相约再见。记

者了解到，今年以来虹口持续加快

旧区改造步伐，完成7个街坊4000

余户的旧区改造任务。

在举全区之力持续推进旧区改

造和城市有机更新的过程中，虹口

区坚持党建引领、创新工作方法：坚

持“把支部建在基地上”，创建了上

海首个移动型旧改基地党群服务

站，将法律咨询、信访接待、休闲娱

乐等服务送到旧改一线；与上海地

产集团合作，率先实施“市区联手、

政企合作、以区为主”创新模式；创

新“组团打包”“跨街道组团打包”等

模式，把多个小地块“打包”成一个

项目来集中启动、集中推进，加快征

收速度；发扬“千方百计、千辛万苦、

千言万语”的旧改“三千精神”，做实

“七步工作法”……党的十八大以

来，虹口累计作出征收决定93个，

帮助7.5万余户居民搬离旧居。

受疫情影响，虹口部分旧改工

作一度按下“暂停键”。但是，区旧

改指挥部反而比以前更忙了：一方

面要集合力量“整建制”投入疫情防

控、下沉社区，另一方面要关注旧改

地块居民的所思所想、所盼所急，通

过电话、视频和居民保持沟通。

居民对于离开旧里都有强烈的

愿望。住在185街坊的68岁的沈秀

珍告诉记者：“我是1995年住进来

的，一家三口蜗居在10平方米的亭

子间，大家盼旧改盼了很多年。弄

堂里的设施太破旧了，因为这次疫

情，项目进度延长了两个月，我的心

也跟着吊了两个月。现在尘埃落

定，我终于放下心了！”70岁的贾爱

民是沈秀珍的邻居，她于1982年嫁

到这里，和老伴住在22平方米的房

子里。提到旧里生活的苦，贾爱民

一度哽咽：“因为破旧的设施，我吃

了很大的苦头。人家把电源插板放

在席梦思上，突然起火了，街坊四邻

都遭殃。我用了好几年才从这件事

中走出来。这次旧改的阳光能照到

我们，我真的好高兴，积极拥护！早

日签约，早日搬家！”

旧区改造是民生工程、民心工

程，老百姓的事情只争朝夕。6月

初，虹口按下旧改复工“加速键”，首

次在一天内为185街坊、212街坊，

以及234、247街坊三个旧改项目连

续召开了3场听证会。为了把疫情

耽误的时间抢回来，虹口区旧改指

挥部所有工作人员下沉一线、加班

加点，通过线上线下相结合的方式

联系居民有序咨询或签约，并首次

采用电脑摇号排序的方式，让选择

房屋产权调换的居民“少跑一趟”。

本报讯（记者 毛丽君）一边

是插秧的农民，一边是作业的挖

机，成群的白鹭不时飞落觅食……

施工中的江南圩田别有一番趣

味。今天上午，长三角生态绿色

一体化发展示范区执委会与青

浦、吴江、嘉善共同举行潮涌浦

江 ·示范区先行启动区重点项目

开工仪式，水乡客厅蓝环工程、元

荡岸线生态修复及功能提升（三

期）等10个重点项目全面开工。

本次开工建设的10个项目总

投资约50.7亿元，主要聚焦生态绿

色、互联互通两大领域。其中，地

跨青吴嘉的水乡客厅是此次建设

的重中之重：

■ 水乡客厅蓝环工程全长约

30公里，此次开工的青浦段和吴

江段作为蓝环的北环，总长约19

公里，以建设成为“锦绣江南、十里

画廊”为目标，聚焦“水安全、水生

态、水环境、水景观”，集中展示水

乡客厅水生态治理的新成效、一体

化制度创新的新成果；

■ 位于青浦的江南圩田展示

园一期面积约190公顷，将通过构

建生态净化塘体系，结合化肥农药

减施增效和生态灌溉沟渠建设，展

示田水联动的农业面源污染生态

阻控与治理技术，实景呈现悠久的

农耕及圩田文化场景；

■ 位于吴江的桑基鱼塘展示

园一期面积约222.15公顷，将融合

现代生态科技和传统理水治水智

慧，推动实现可持续、生态、低碳和

绿色发展的战略目标，向世界展示

新江南田园的水乡文化基因；

■ 作为水乡客厅核心区建设

的重要支撑，G318沪青平公路方

厅水院段改线工程建成后，将串联

起水乡客厅方厅水院、创智引擎、

科创学园等功能组团。

与此同时，元荡三期、蓝色珠

链水环境综合治理（一期）、祥符荡

生态修复提升工程、伟明环保提标

改造工程、竹小汇零碳科创聚落一

期等工程、长湖申线黎里大桥改建

工程等也在加紧推进，并将在年底

完工。特别值得一提的是，在青

浦、吴江两地联合推进一、二期的

基础上，元荡三期建设今年全面启

动，并将于年底前实现元荡23公

里岸线的整体贯通。

“这些项目的建设，将会让示

范区的生态底色更绿、江南基因愈

发鲜明，也将大大提升百姓的感受

度。相信通过这些项目的实质性

建设，将形成一批新的制度创新成

果。”上海市发改委副主任、示范区

执委会副主任张忠伟说。

本报讯（记者 杨欢）昨天上

午，中国（上海）自由贸易试验区临

港新片区管理委员会与中国东方航

空集团有限公司签署战略合作协议

和《合作备忘录》。

双方将合作启动亚太一站式航

空物流枢纽项目、国际化航空维修

服务平台项目、航空金融服务项目、

亚太航材贸易与分拨中心项目、航

空地面设备系统服务项目、航空发

动机合资项目、宜居数字化绿色微

城市项目，总投资超过220亿元。

长三角示范区又一批重点项目开工

水乡客厅打造“锦绣江南十里画廊”

三个旧改地块居民今告别蜗居
虹口区成片二级旧里以下房屋改造全面完成

“长三角G60科创之眼”今开工
松江新城同日还有5个重大项目启动建设

临港新片区与中国东航签约合作
七大项目总投资超220亿元

家有中考生，正在厉兵秣马

迎考。身为家长兼媒体人，我说

我要给你做个采访。儿子一脸

迷茫，当然也只能接受。于是，有

了下面的采访笔记：

我：你们初中四年，两年受疫

情影响；你们还遇到中考改革，你

和你的同学们怎么看？

儿子：客观地说，我没法回答

你这个问题。

我：为什么，你们难道不觉得

你们这一届很特殊吗？

儿子：可是，我们也从来没遇

到过以前的情况啊，所以特殊不

特殊对我们有什么影响呢？

我心想，对啊！就算是家长

如我，不也是第一次碰到？碰到

就碰到了，哪有绝对的好或者不

好。我：碰到两次疫情在线学习，

总有点不一样吧，不是很特殊吗？

儿子：也没有啊。在线有在

线的学习，在校有在校的学习。

在家自由自在些，在校同学多些，

各有各的好处。反正一样复习迎

考咯。说实话，在线学习和在校

学习，我和同学们都挺适应的。

我还是不死心，这样的采访

是有些失败的，没有挖掘出一些

这次中考的特质来，岂不是有辱

新闻人的职业身份？

我：今年总是有些不同吧，你

和你的同学们就没觉得有一点特

别吗？什么都没说起吗？

儿子：哦，那当然有!

儿子这时候颇有些愤愤不平

了：要说特别，那肯定还是有啊。

我们，我是说，不光是我哦，还有

我的同学们，我们普遍觉得最不

好的是，暑假少了一个月!

原来如此。

我忽然欣慰起来。看来，当我

们在设想种种“特别”的时候，在

我们操心焦虑的时候，或许其中许

多都只是大人想象出来的。不少

困难可能并不真的存在，换言之，

是你认为它们存在它们才存在，而

你不认为存在就不存在。

孩子们，其实也远比大人想象

的更有弹性、更有韧劲，更坚强、更

乐观。或许，只是大人自己心境的

投射，导致了对孩子画像的歪曲，

担心这、担心那，包包裹裹，难以释

怀。比如，疫情期间，当中考推迟

一个月的消息传来，我的第一反应

是挺好，可以多一个月的复习时

间，可以做更好的准备了。而儿子

却说：哎呀，怎么推迟了，又不是按

照推迟准备的。

孩子们，看来比我们做了更好

的准备，因为他们一直在准备着，

准备着应对各种特别情况，并把特

别情况就看作生活本身。这样的

孩子，乐观向上，健康坚韧，真好!

昨天中午，受较强降水云团、

强雷暴云团多重影响，上海中心

气象台先后发布雷电黄色预警、

暴雨蓝色预警、大风黄色预警、冰

雹黄色预警。当天13时，浦东交

警指挥平台启动四级响应，检审

各级预案启动状态，严阵以待。

图为昨天下午，暴雨过后天空出现

彩虹，浦东公安分局交警支队一大

队世纪女警中队女警在世纪大道

执勤 通讯员 丁宏奇 刘顺豪
本报记者 张龙 摄影报道

风雨过后现彩虹


